

**ENERO** 1º—Se reunieron los alcaldes de primera y segunda elección D. Alejo José Pérez y D. Manuel Ma. Mugica con los señores regidores; alguacil mayor, D. José Ramón de Morales; alcalde mayor provincial, Br. D. Joaquín de la Torre; fiel ejecutor, D. Francisco Manegía; decano D. Miguel Pérez; B. Bernardo Laredo y el caballero síndico procurador general D. Eugenio de Jesús Anido.

Se expuso un oficio del gobernador militar y político de la provincia comunicando haberse aprobado las elecciones hechas de alcaldes ordinarios en los señores Manuel José de Rojas, coronel del bon. de milicias y D. Pedro Plácido Ruiz; para la santa hermandad, D. Manuel Ma. Mugica y D. Alejo José Pérez; para síndico, D. José Manuel Pérez con los demás nombramientos efectuados. Prestaron juramento.

3.—Oficio del cap. gen. que dice ha nombrado gob. pol. y mil. de la ciudad de Trinidad y villas anexas, al Excmo, Sr. mariscal de campo de los reales ejércitos D. Narciso López. Se le oficia.

D. Narciso López participa haber tomado posesión del cargo de gobernador de Trinidad y villas anexas.

Sobre propios y arbitrios y tenencias de partido.

10.—Se juntaron los señores alcaldes ordinarios presidente D. M. J. de Rojas y de segunda D. Pedro Plácido Ruiz; los señores regidores, alférez real, D. J. de Morales, alcalde mayor provincial, Br. D. Joaquín de la Torre; fiel ejecutor, D. F. Manegía; decano D. Miguel Pérez; D. Gaspar de Ceballos, D. Bernardo Laredo y el cab. síndico p. general D. José Manuel Pérez.

Se aprueba el bando de buen gobierno para el año.

Sobre manutención de los presos.

Se nombran los inspectores de cuarteles, comisarios de policía y sus tenientes; entre ellos al regidor alcalde mayor provincial D. J. de la Torre para inspector de la plaza mayor y para la comisaría a D. Fernando Gómez y para tenientes a Baldomero Pérez. Para nuestra señora del Buenviaje al regidor D. B. Laredo, e inspector de comisaría a D. M. Rodríguez y de teniente a D. Arcadio San Román. Para el Cristo al regidor Benito J. Rodríguez, inspector; a D. Gregorio Estrada para comisario y a D. Marcial Totau de teniente. Para el cuartel de San Salvador, inspector al regidor F. Manegía; comisario a D. Genaro Reynaldo y para teniente a D. Isidro de la Guardia, que tomarán posesión.

24.—Presenta D. Rafael Bobadilla, diputado de la junta de fomento, el título de regidor de este I. A. despachado por el cap. gen.—Se tomó razón.

Se dispone que se deslinde la hacienda Caybarién. Se nombra a D. Miguel Pérez como vocal y arbitro del ayuntamiento y a Rafael Bobadilla como síndico para fiscalizar y presenciar el deslinde de la hacienda.

31.—Cuentas de propios.

Renuncia el capitán de partido de San Agustín D. José Francisco González, lo sirvió por espacio de diez y siete años «deja el cargo por haberse lisiado una mano.» Se comunicó al cap. gen. y se propuso a los vecinos D. P. Rafael del Portal, D. Vicente Blanco y D. Miguel Cárdenas.

**FEBRERO 7.**—Cuesta el alumbrado del mercado \$36.00 y 6 reales al año.

14.—Sin importancia.

21.—Sobre propios y arbitrios. Caldos y bebidas.

Recorrida y reedificación del hospital de Caridad.

28.—Sin importancia.

**MARZO 7.**—Oficio del contador de propios y arbitrios D. Pedro de la Torre. Acogidas a enfermos.

14.—El cap. gen. nombra a D. P. Rafael del Portal capitán de partido de San Agustín por renuncia de González.

Expediente para hacer el corral de concejo.

**ABRIL 11.**—Se abre una suscripción voluntaria para auxiliar al hospital de San Lázaro, de Santa Clara.

El gobernador de Trinidad manda un ejemplar del periódico de Trinidad que contiene la relación de los donativos que se recogieron en esta villa para las pobres víctimas del incendio de Nuevitas; fueron \$63.00 y 4 reales.

18.—Cuentas.

Para proveer de capitán de partido a Guaracabulla «que está abandonada pues se formó expediente al que la servía D. M. Oliva por mala conducta.»

Cuentas del mayordomo de propios José I. de Loyola.

Sobre el corral de concejo.

**MAYO 2.**—Cuentas y mercado.

9.—Id. del contador de propios D. P. de la Torre.

14.—Que formen una comisión con el alcalde segundo, regidor la Torre y R. Bobadilla con algunos vecinos para recoger fondos con destino a la reedificación del hospital de Caridad.

20.—Se toma razón del título de capitán de partido de Sagua la Chica, expedido por la primera autoridad, a favor de D. Dámaso Pérez.

**JUNIO 6.**—Se inscribe el título de agrimensor de Am. de la Carrera.

Sobre cuentas y corral de concejo.

20.—Propios y arbitrios.

Deslindes de las haciendas Cayayues y Taguayabón.

27.—Cuentas.

**JULIO 18.**—Sobre propios y el corral de concejo que se trata de instalar en esta villa.

**AGOSTO 1<sup>o</sup>**—Puestos de carnes.

8.—Por recomendación de D. Estratón Bausá se suscribe el I. A. a la obra "Historia Universal" de Juan Muller, traducida al castellano por Angel de la Barca.

13.—Fondos de propios

22.—Corral de concejo.

29.—Carnes y cuentas de propios.

**SEPTIEMBRE 5.**—La casa capitular se encuentra en muy mal estado.

19.—Que se ha nombrado a D. Pedro de la Peña brigadier de infantería, gobernador militar y político de Trinidad.

Fianza del mayordomo de propios.

Corral de concejo.

Poner el escudo de armas en la oficina de hacienda de esta villa.

26.—Sobre fondos y regimen interior para el cabildo.

**OCTUBRE 3.**—Para fijar el lugar donde se deben situar los expendedores de carne.

Sobre la tenencia de partido en Camajuani.

10.—Relativa a maderas.

17.—Propios.

24.—Caldos y vinos que se introducen.

Sobre la R. O. «confirmando el empleo de Regidor a D. Joaquín de Morales que se lo dejó su tío D. Joaquín Gregorio Ruiz y que le fué despachada el 19 de noviembre de 1818, para que sea Regidor Alférez Real del Ayuntamiento de Remedios. Dado en palacio a 17 de Mayo de 1842. Firmado: el Duque de la Victoria.»

31.—Dispone el capitán general que se sitúe en esta villa un destacamento de caballería compuesto por un oficial y diez individuos de tropa y que se le provean de cuartel.

**NOVIEMBRE 7.**—Se toma razón del título de capitán de Guaracabulla, expedido por el cap. gen. a favor de D. Manuel Monroy, en la Habana, día 21 de octubre.

11.—Cabildo de elecciones. Se juntan el alcalde ordinario D. Pedro P. Ruiz y de primera elección coronel D. M. J. de Rojas; el regidor alférez real, D. Joaquín de Morales; el alguacil mayor, J. R. de Morales; el alcalde mayor provincial, Ber. Joaquín de la Torre; fiel ejecutor, D. F. Manegía; subdecano D. Gas-

par M. de Ceballos; D. Bernardo Laredo, D. J. Rodríguez padre general de menores con el caballero síndico procurador general D. J. M. Pérez Prado. Votaron.

21.—Sin importancia.

28.—Reclamos a Trinidad.

**DICIEMBRE 12.**—Solar de María de R. Montalván.

### Actas de la Junta Municipal.

**ENERO 1º**—«Se reunen con D. Manuel José de Rojas, caballero de la Real Orden Americana de Isabel la Católica, Coronel del Bon. de Milicias Provinciales y Alcalde ordinario de primera elección, los señores Regidores del Ilustre Ayuntamiento, Alcalde Mayor Provincial D. Joaquín de la Torre y Fiel Executor D. Francisco Manegía, con el caballero síndico procurador General D. José Manuel Pérez del Prado, acordaron reelegir al Sr. Juan Ildelfonso de Loyola, para el cargo de Mayordomo durante el presente año.»

**MARZO 15.**—Sin importancia.

En las actas siguientes: 11, 18, 19 y 20 de abril; 2 de julio, 21 y 29 de noviembre y 23 de diciembre, figuran los mismos señores; carecen de importancia, sólo tratan de diversas cuentas.

---

El gobierno de D. Jerónimo Valdés, que regía la isla, fué suave y bueno, a pesar de la mala situación que atravesaba la metrópoli, con las revueltas y pronunciamientos contra el Regente Espartero.

—En la jurisdicción reinó bastante tranquilidad. Se hicieron gestiones para la reedificación de un hospital y mejoras en la casa consistorial que se encontraba en estado deplorable.

—Se dispuso por el ayuntamiento el deslinde de la hacienda “Caybarién” y se continuó mercedando solares en “La Colonia de Vives” de la que era este año Director D. Francisco Lurra.

—En el mes de septiembre se sintieron los efectos de un ciclón que produjo algún daño en el campo.

—La casa consistorial se encontraba en el edificio situado hoy día en la llamada calle de Gonzalo de Quesada esquina a Santa Clara; como es natural, dicha casa ha sufrido grandes variaciones. El hospital estaba frente al viejo templo del Cristo.